

**NOTICIAS QUE CIRCULAN EN LA CIUDAD DE MÉXICO  
EN DICIEMBRE DE 1812:  
CALLEJA ES NOMBRADO GOBERNADOR MILITAR DE MÉXICO;  
TEMOR DE UN AVANCE DE MORELOS SOBRE PUEBLA**

**JOSÉ IGNACIO DE ORYAZÁBAL**

**TLALPUJAHUA, ENERO 19 DE 1813<sup>734</sup>**

*Noticias comunicadas de México.*- Se ha nombrado al señor Calleja gobernador militar de México, para que levante tropas, y estén todas a su dirección y cuidado y mañana se publica bando para que todo hombre de 14 años para arriba se aliste bajo la pena de ser tratado como traidor.

Diciembre 30.- Se dice que Veracruz estrechada del hambre, de la peste, y de mil plagas, e insurgentes, capituló por fin, y una carta de Puebla de 25 de éste participa haber llegado el comandante Águila con sólo 160 hombres (de lo que luego se puso extraordinario para México) y por lo que este dijo, y otros antecedentes, se creé que el general Morelos vuelve a Tehuacán y a Izúcar; de modo que si no se reforzaba a Olazábal bastantemente juzgan con bastante fundamento que otro general cae sobre Puebla. En esta ciudad no se duda un momento que el enunciado general Morelos sacrificó en Oaxaca al general Sarabia, y a Regules. Todos esperan el convoy que estaba en San Juan del Río auxiliado de Calafat que salió a recibirlo y otro de San Luis Potosí que trae muchos ganados; muchas riquezas; la plata de las iglesias; vasos sagrados; y cuanto precioso había en tierradentro; que éste

---

<sup>734</sup> Hernández y Dávalos, *Colección*, IV-228

trae más tropa y viene más asegurado.- Hay en México una carta, (su data en Totontepec, y puesta para un tal Ramiro) noticiando circunstanciadamente que un comandante criollo de las tropas del gobierno, agraviado porque le antepusieron en su empleo a un gachupín se paso con 900 hombres armados habiendo antes pasado a cuchillo a éste y a cuantos de su madera y partido había en la división.

Es copia de que certifico. Tlalpujahuá, 19 de enero de 1813.-*José Ignacio de Oyarzabal*, secretario.